## 平成29年度

# 第17回大分県教育委員会 議事録

日 時 平成29年12月12日(火) 開会13時35分 閉会14時37分

場 所 教育委員室

### 平成29年度 第17回大分県教育委員会

## 【議事】

- (1)議案
  - 第1号議案 教育庁の管理職人事について
- (2)報告
  - ①六郷満山開山1300年記念展示について
  - ②第26回国際高校生選抜書展の結果について
- (3)協議
  - ①平成30年度大分県教科用図書選定審議会委員の構成について
- (4) その他

## 【内 容】

## 1 出席者

委 員	教育長 委員 委員 委員 委員 委員	工林岩松首高	藤崎田藤橋	利浩哲順照幹	明昭朗子美雄
	欠席委員なし				
事務局	理事兼教育次長	宮山	迫	敏	郎
	教育次長 教育次長	岩 木	武津	茂博	代文
	参事監兼教育財務課長	森	停 崎	純純	次
	参事監兼学校安全・安心支援課長	宗	岡	ሥር	功
	参事監兼特別支援教育課長	後	藤	みり	
	参事監兼文化課長	佐	藤	晃	洋
	教育改革・企画課長	能	見	駿-	一郎
	教育人事課長	法華津		敏	郎
	福利課長	中	村	均	子
	義務教育課参事(総括)	武	野		太
	高校教育課長	姫	野	秀	樹
	社会教育課長	冏	南	典	久
	人権・同和教育課長	樋		哲	司
	体育保健課長	井	上	倫	明
	屋内スポーツ施設建設推進室長	Щ	上	啓	輔

2 傍聴人 2 名

教育改革・企画課主幹 (総括)

教育改革 • 企画課主査

下 鶴 直 哉

三 浦 晃 史

## 開会 · 点呼

#### (工藤教育長)

それでは、委員の出席確認をいたします。 本日は、全委員が出席です。

ただいまから平成29年度 第17回教育委員会会議を開きます。

## 署名委員指名

#### (工藤教育長)

本日の議事録の署名委員でございますが、松田委員にお願いしたいと 思います。

## 会期の決定

#### (工藤教育長)

本日の教育委員会会議はお手元の次第のとおりです。 会議の終了は14時40分を予定しています。 よろしくお願いします。

## 議事

#### (工藤教育長)

はじめに、会議は原則として公開することとなっておりますが、会議 を公開しないことについてお諮りします。

第1号議案は、人事に関する案件でありますので、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第7項ただし書の規定により、これを公開しないことについて、委員の皆さんにお諮りいたします。

公開しないことに賛成の委員は挙手をお願いします。

#### (採 決)

それでは、第1号議案については非公開といたします。

本日の議事進行は、はじめに公開による議事を行い、次に非公開による議事を行いますので、よろしくお願いします。

### 【報告】

#### ①六郷満山開山1300年記念展示について

#### (工藤教育長)

それでは、報告第1号「六郷満山開山1300年記念展示について」 佐藤参事監兼文化課長から報告いたします。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

報告第1号として、今月16日から六郷満山開山1300年を記念して県立美術館を会場に開催する展示「鬼会面-鬼と仏が福を招く-」についてご説明いたします。

1ページの展示要項をご覧ください。

ご存じのように、六郷満山寺院は、養老2 (718)年、仁聞によって開かれたと伝えられ、来年が開山1300年を迎えることになります。今回の展示は、国東半島宇佐地域・六郷満山開山1300年誘客キャンペーン実行委員会や豊後高田市・国東市、六郷満山会等と連携して開催するものです。

春を迎える伝統行事で、国の重要無形民俗文化財に指定されている修 正鬼会は、かつては六郷満山の多くの寺院で毎年旧暦1月に盛んに行わ れていました。現在では豊後高田市の天念寺が毎年、国東市の岩戸寺・ 成仏寺が隔年で行っています。

「6 展示」にありますように、六郷山各寺院等から保管されている鬼会面をはじめ、修正鬼会で使用する香水棒やオオダイ等をお借りして修正鬼会を中心に六郷満山文化を広く県民に紹介します。併せて、新年を迎える祝賀とするとともに、来年2月に開催される天念寺と成仏寺の修正鬼会の情報を積極的に発信したいと考えています。

2ページに今回お借りする面を掲載しております。

一番古いと考えられるのは、右上の富貴寺の追儺(ついな)男女面です。 裏面に久安3(1147)年と墨で書かれており、県有形文化財に指定 されています。追儺とは、もとは大晦日の宮中行事のひとつであった鬼 払いの儀式ですが、宮中行事に登場する邪を祓う神が、仏教法会の「修正会」に取り入れられ、鬼神となったと考えられています。この面は、後の鈴鬼面の作成に影響を与えた可能性も考えられています。

修正鬼会には、鈴鬼と荒鬼という二種類の鬼が登場します。

鈴鬼面として、今回は、左三段目の成仏寺と右下の両子寺の面を紹介 します。鈴鬼は男女二人の鬼で、その面は仏の慈悲を表しているといわ れています。鮮やかな装束を身につけ幣(ぬさ)と鈴を手に舞い、荒鬼を 招きます。邪を祓い福を招く荒鬼を連れてくる大切な存在です。

荒鬼は仁聞らの化身と伝えられ、邪悪なものや災いをもたらすものを 逐い祓い、幸せを招き入れる重要で神聖な存在です。荒鬼は、寺院によって二人あるいは三人おり、荒鬼以外に災払鬼(さいばらいおに)や鎮鬼 (しずめおに)と呼ばれることもあります。今回は、天念寺、霊仙寺、丸 小野子供修正鬼会、岩戸寺、文殊仙寺、両子寺の面を紹介します。

今回紹介する鬼会面は、六郷満山に伝えられているほんの一部ですが、 これらを見ても造形の多彩さは目を見張るものがあります。これらの鬼 会面を通して、修正鬼会などの六郷満山文化、ひいては大分県の豊かな 歴史や文化に思いを馳せつつ、新年を迎えていただければと思っており ます。説明は以上でございます。

#### (工藤教育長)

ただ今説明のありました報告につきまして、ご質問・ご意見等のある 方はお願いします。

#### (首藤委員)

開催期間中に、例えば、実際に修正鬼会をやっていただくとか、何か動きのある催しはあるのですか。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

実際に修正鬼会の一部を見せるなどイベントの実施も検討しましたが、鬼を境内から出すことを禁止しているお寺もあり、そのようなイベントの実施はできませんでした。その代わりとして講演会等を三本ほど実施することとなりました。

#### (首藤委員)

ビデオの上映等はできないのでしょうか。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

他の展示も実施しており、音が出せないのでビデオの上映はできません。

#### (岩崎委員)

両子寺の鈴鬼面は女面ですか。それからオオダイはどのようなもので しょうか。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

両子寺の鈴鬼面は女面です。また、オオダイは4mほどの大きな松明で、地区の人々が作成して火をつけたものをオオダイと呼んでいます。 それも火祭りとの関連をうかがわせるものですので展示をする予定です。

#### (松田委員)

宇佐の歴史博物館で開催している六郷満山関連の展示を観覧した際に、学芸員の方がとても丁寧に説明してくれました。今回の展示でも観覧した方はいろいろな事が学べると思います。

#### (高橋委員)

井沢元彦氏の講演はエンジン01と連携したものでしょうか。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

連携というわけではありませんが、エンジン01の内容に繋がるものです。

#### (高橋委員)

来年の国民文化祭の時は、六郷満山開山 1 3 0 0 年ですが、連携した イベントを何か企画されているのでしょうか。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

開山1300年記念として各寺院で秘仏公開などをされると聞いていますので、これらを有機的に繋げて行くことを考えたいと思います。

#### (林職務代理者)

実際の修正鬼会を見学するツアーなどは考えているのでしょうか。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

申し訳ありませんが、ツアーは企画しておりません。しかし、展示会を通して2月20日の成仏寺、2月22日の天念寺の修正鬼会を積極的に宣伝し、多くの方々に見に行ってもらいたいと思います。

#### ②第26回国際高校生選抜書展の結果について

#### (工藤教育長)

次に、報告第2号「第26回国際高校生選抜書展の結果について」佐藤参事監兼文化課長から報告いたします。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

報告第2号「第26回国際高校生選抜書展の結果について」ご報告いたします。1ページをご覧ください。

「3 参加点数」にありますように、「書の甲子園」とも呼ばれる国際高校生選抜書展には、一人一点、各学校50点以内等の規定の下で、毎年9月に作品公募が行われています。第26回は19カ国・地域から15,630点の応募がありました。

その結果が11月30日に発表され、「4 入賞結果」にありますように団体の部で大分南高校が全国優勝、個人の部で竹田高校3年の衞藤鼓(つづみ)さんが最高賞である文部科学大臣賞を受賞いたしました。

大分県勢の団体優勝及び文部科学大臣賞受賞は昨年の大分高校に続き、2年連続の快挙です。

そして、2ページにありますように、この他に、団体の部では大分高校が九州山口地区準優勝、中津北高校、竹田高校、宇佐高校が地区優秀賞を受賞いたしました。

また、個人の部では2位相当の大賞を受賞した大分南高校の安部彩純さん、野﨑しずくさん、古賀桃華さんをはじめ、県内から140名が入賞を果たしました。

このような結果は、大分県がまさに書道強豪県である証といえます。

なお、3ページに大分南高校書道部指導者の鹿苑晋史(かぞのしんじ) 講師を紹介した新聞記事を載せさせていただきました。鹿苑講師は昨年 度まで竹田高校でも指導しておりました。生徒たちに様々な書体を見せ、 一人一人に合った書体を見つけさせる指導を行っております。

各作品は2月の表彰式までは手もとに戻ってまいりませんので、本日は個人の部で文部科学大臣賞及び大賞を受賞した4名の入賞作品を写真パネルで紹介させていただきます。

文部科学大臣賞を受賞した竹田高校の衞藤さんの「木簡 臨書」、大賞を受賞した大分南高校の安部さんの「南山寿(なんざんのじゅ)」、野﨑さんの「幽玄」、古賀さんの「魏霊蔵薛法紹造像記(ぎれいぞうせっぽうしょうぞうぞうき) 臨書」です。

今回の入賞は、高校生たちの日々の努力や、生徒の良さを引き出す指導者の尽力が実を結んだ結果と考えております。

報告は以上でございます。

#### (工藤教育長)

ただ今説明のありました報告につきまして、ご質問・ご意見等のある

方はお願いします。

#### (岩崎委員)

作品はそれぞれどのような意図で作成されたものかわかりますか。

#### (佐藤参事監兼文化課長)

文部科学大臣賞の衞藤さんの作品は、「萬歳候造史以掌」と書かれています。中国の木簡に書かれた文字を作品として制作したものです。

大賞の安部さんの作品は、「南山寿」と書かれてあります。中国の終 南山がいつまでも崩れないように、生命が長く続くようにと長寿を祝う 言葉です。

野﨑さんの作品は「幽玄」です。心のイメージを書で表す前衛書とい う手法で書かれています。

古賀さんの作品は中国の龍門石窟に刻まれた仏像の由来を記した説明 文からとった作品です。「魏霊蔵河東薛法紹」と書かれており、魏霊蔵 という人と、中国にかつてあった河東という地名、そして薛法紹という 人の名前が書かれています。

### 【協議】

① 平成30年度大分県教科用図書選定審議会委員の構成について

#### (工藤教育長)

次に、協議の①「平成30年度大分県教科用図書選定審議会委員の構成について」義務教育課から説明いたします。

#### (武野義務教育課参事)

#### 〈説明概要〉

- ・選定審議会委員選任のスケジュールについて
- ・県教育委員会と選定審議会の役割について
- ・選定審議会委員の構成について

#### (工藤教育長)

ご質問・ご意見等のある方はお願いします。

#### (松田委員)

中学校の道徳の採択にあたり1号委員として小学校や特別支援学校の 校長が入っていますが、高等学校の関係者を入れる必要があるのではな いでしょうか。

#### (武野義務教育課参事)

中学校道徳の教科書採択ということで、義務教育における関わりのある小学校及び特別支援学校の校長を入れていますが、高等学校で道徳の授業が行われていないことから高等学校関係者を委員にすることは考えていません。

#### (岩崎委員)

1号委員は、「義務教育諸学校の校長及び教員」と規定しているため、 高等学校の校長は1号委員とすることはできないと思いますが。

#### (松田委員)

それでは3号委員に加えることはできませんか。また、3号委員はより幅広く意見をいただくという見地から、PTA関係者を減らし、私学振興・青少年課長に加えて、こども未来課長など福祉部門に関係する方を委員としてはいかがでしょうか。

#### (首藤委員)

この審議会は教科書に関した審議となりますので、幅広く意見をいただくことも大切ですが、中学校教員や保護者等の直接教科書の使用に関わる方を委員とした方がよいと思います。

#### (工藤教育長)

市町村教育委員会が教科書を採択するまでの間でこの審議会の委員以外の方からも意見を伺う場面がありますか。

#### (武野義務教育課参事)

ございません。しかしながら、採択の前に各採択地区において教科書展示会を開催し、広く一般の方々にもご意見をいただく機会を設けておりますので、そのような機会に高等学校の先生方からも意見をいただくことは可能と考えております。

#### (林職務代理者)

確認ですが、この審議会は、直接採択に関わるものではなく、各市町 村教育委員会が採択する上で指針などを示すものであるとの位置付けで よいでしょうか。

そして、採択する教科書が決まったら一般の人も意見を述べることが できるということでよいでしょうか。

#### (武野義務教育課参事)

はい。この審議会で教科書の順位を付けたりするものではございません。

#### (松田委員)

分かりました。私は道徳という教科は教科書があって進めていく科目ではないと思っていますが、中学校で指導する側にとっては教科書の内容というものはとても大切だと思っています。その際にその指導する内容を市町村教育委員会だけで決めるのではなく、人を育てるという観点から幼・保、高ともしっかり連携を図っていただきたいと思います。

#### (工藤教育長)

それでは、ただ今のご意見も踏まえて、実際の人選に当たる際には、 選定の視点としてより幅広い知見を持った人を委員にできるようしっか り見定めて、検討していきたいと思います。

#### (工藤教育長)

それでは、先に非公開と決定しました議事を行いますが、その前に公 開でその他何かございませんか。

では、非公開の議事を行いますので、関係課長のみ在室とし、その他の課室長及び傍聴人は退出してください。

(関係課以外及び傍聴人退出)

## 【議案】

#### 第1号議案 教育庁の管理職人事について

#### (工藤教育長)

それでは、第1号議案「教育庁の管理職人事について」提案しますので、法華津教育人事課長から説明いたします。

(説 明)

#### (工藤教育長)

ただいま説明のありました議案について、審議を行います。ご質問・ ご意見のある方はお願いします。

(質疑・意見等)

#### (工藤教育長)

それでは、第1号議案についてお諮りいたします。承認をされる委員 は、挙手をお願いします。

(採 決)

## (工藤教育長)

第1号議案については、提案どおり承認します。

#### (工藤教育長)

それでは、最後にその他、何かございますか。 それでは、これで平成29年度第17回教育委員会会議を閉会します。 お疲れ様でした。